

Las Primeras Jornadas de Jóvenes Hispanistas. Encuentro de las letras hispánicas de ayer y hoy

BARRIOS MANNARA, Mariana / Universidad de Buenos Aires (UBA) – mbmannara@gmail.com

CALARCO, Gabriel / Universidad de Buenos Aires (UBA) – gabcalarco@gmail.com

GRASSO, Ludmila / Universidad de Buenos Aires (UBA) – grasso.ludmila@hotmail.com

IRIGOYEN, Rocío / Universidad de Buenos Aires (UBA) – rocioirigoyen94@gmail.com

JERSONSKY, Eva / Universidad de Buenos Aires (UBA). Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET) – evajersonsky@gmail.com

MIGUENS, Agustina / Universidad de Buenos Aires (UBA) – agustinamm@hotmail.com

OTERO MAC DOUGALL, Agustina / Universidad de Buenos Aires (UBA) – agus.umd@hotmail.com

RUIZ LÓPEZ, Tomás Ignacio / Universidad de Buenos Aires (UBA) – tomasigruiiz@gmail.com

STRIKER, Gabriela Edith / Universidad de Buenos Aires (UBA) – gabystriker@hotmail.com

TEJERO YOSOVITCH, Yael Natalia / Universidad de Buenos Aires (UBA). Universidad Nacional Arturo Jauretche (UNAJ). Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET) – yael.tejero@gmail.com

En 2017, un grupo de adscriptos, becarios y estudiantes de grado y posgrado del área de las literaturas hispánicas de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires nos juntamos por primera vez con la idea de organizar unas *jornadas pensadas por y para estudiantes de grado o posgrado*, donde pudiéramos conocernos, debatir sobre nuestros temas de estudio y proveer un espacio que sirva para muchos estudiantes como primera instancia de reunión académica.

Un año más tarde, en 2018, ese proyecto quijotesco se hizo realidad; hoy estamos orgullosos de haber podido concretar las *Primeras Jornadas de Jóvenes Hispanistas* en el ámbito nacional.

Nos sentimos sumamente honrados por el volumen y la variedad de trabajos recibidos, así como por contar con invitados de otras universidades y provincias.

Era nuestra voluntad entender a las Letras Hispánicas en un sentido amplio, cuestión que intentamos plasmar en nuestros ejes temáticos, que abarcan desde las primeras formas de escritura en lengua romance durante la Edad Media hasta los últimos textos contemporáneos, pasando por la herencia de tradiciones anteriores, la influencia y diálogo intertextual con otras producciones textuales extrapeninsulares, la transmedialidad en nuestra época contemporánea, y temas como la enseñanza de las letras hispánicas en nuestro país y los desafíos y oportunidades de estudiarlas aquí y ahora.

Por eso, nos alegra contar con ponencias y paneles que presentan un abanico en el que se pueden encontrar desde estudios de las figuras femeninas en sirenas hasta los estereotipos hispánicos en mangas japoneses, en los que median reflexiones a propósito de los soportes técnicos desde papiros hasta humanidades digitales. Esperamos que sea un lugar idóneo tanto para la iniciación de noveles investigadores en el área como también para la difusión de enfoques y tradiciones ya asentadas en la disciplina.

Celebramos la apertura glotopolítica que implica el abordaje de corpus provenientes de distintas lenguas o regiones ibéricas del territorio español, así como de problemas teórico-metodológicos con los que desde la contemporaneidad nos ocupamos del pasado que puede parecer más lejano y el presente más inmediato.

Creemos que los investigadores de este lado del Atlántico tenemos mucho para aportar a los estudios ibéricos y que podemos aprovechar a nuestro favor la libertad que implica la lejanía, la perspectiva que nos brinda nuestra formación particular y la fuerte tradición con la que cuentan los estudios hispánicos en nuestro país, especialmente desde el arribo de académicos tan insignes como Amado Alonso para el área de las literaturas y de Claudio Sánchez Albornoz para el campo de la historia. Hoy es nuestra voluntad reivindicar su legado, continuarlo y ampliarlo.

Consideramos relevante también aludir al carácter necesario de este tipo de instancias y eventos no solo para el intercambio interclaustrero, sino también, y sobre todo, extraclaustrero. Y esperamos en próximas ocasiones contar con más participación de diversas regiones nacionales e internacionales así como de distintos espacios de formación, especialmente de los profesados ya que la enseñanza e investigación son espacios vinculados que hacen a nuestra práctica laboral y epistemológica.

Creemos, como comité organizador y estudiantes de la Facultad de Filosofía y Letras de la UBA, que encuentros como este son indispensables. Primero, para compartir y conocernos, quebrar las barreras de la frialdad que muchas veces impone el academicismo. En segundo lugar, porque estamos convencidos de que es de suma importancia que los estudiantes podamos tomar la palabra y mostrar aquello que tenemos para decir, aportar y sumar al estudio de la Literatura. Por último, pero no por ello menos importante, porque consideramos que, en tiempos tan complejos para la ciencia, encuentros como estos fortalecen en la unión nuestra posición como investigadores. Defender la educación pública resulta central y creemos que estos espacios son un bastión que resiste ante los embates presupuestales, edilicios.

Debemos decir que nos sorprendió el entusiasmo y el interés tan grande por las *Jornadas*, tal vez, inspirados por esta sensación de necesidad de expresarnos, de reunirnos a hablar de Literatura reivindicando nuestro ámbito de estudio.

Preparar este encuentro ha sido un viaje interesante: momentos altos y bajos, complicaciones, dificultades, alegrías. Un tumulto de emociones nos envolvió poco más de ocho

meses, desde aquel día cuando, en una esquina de avenida Córdoba, un grupo de estudiantes se sintió interpelado y se comprometió a convertir en realidad este proyecto. Conversamos y nos propusimos organizar *un encuentro de estudiantes, para estudiantes*, para que conociéramos nuevas ideas y puntos de vista. Pensamos en nuestras primeras experiencias dentro de la academia y quisimos que esta se convirtiera en unas jornadas amenas, donde reinara un clima de cordialidad, transparencia y ganas de aprender los unos de los otros.

Agradecemos a las autoridades del Instituto de Filología y Literaturas Hispánicas “Dr. Amado Alonso” por prestarnos su voto de confianza y su guía en esta empresa, a la Facultad de Filosofía y Letras de nuestra querida Universidad de Buenos Aires, al Departamento de Letras, al Centro Cultural Paco Urondo, a la Asociación Argentina de Hispanistas, a la Academia Argentina de Letras por su apoyo, a los docentes de las tres cátedras de literaturas españolas de la Facultad de Filosofía y Letras y otros docentes de la UBA y de otras universidades que no dudaron en brindarnos su ayuda, poniéndose a nuestra disposición para resolver dudas, para contar con su presencia en los paneles o para darnos una palabra de aliento, al comité académico y, especialmente, a expositores y asistentes, verdaderos protagonistas de estas jornadas. Gracias a todos ellos esto fue posible, *gracias por confiar y apoyar a los jóvenes investigadores*.

Esperamos poder repetir este encuentro prontamente pero, por sobre todo, deseamos poder seguir investigando, vivir de lo que amamos hacer y continuar disfrutando de nuestra amada educación pública. Repetimos, porque lo creemos necesario: aprovechemos estos espacios para darnos a conocer, difundir nuestro trabajo y resistir, con más ciencia, al vaciamiento.